

PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi yang saya tulis sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Sosial (S.Sos) dan diajukan pada Jurusan Komunikasi dan Penyiaran Islam Fakultas Dakwah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten, ini sepenuhnya merupakan asli karya tulis ilmiah saya pribadi.

Adapun tulisan maupun pendapat orang lain yang terdapat dalam skripsi ini, telah saya sebutkan kutipannya secara jelas dengan etika keilmuan yang berlaku di bidang penulisan karya ilmiah.

Apabila dikemudian hari terbukti bahwa sebagian atau seluruh isi skripsi ini merupakan hasil perbuatan plagiarisme atau mencontek karya tulis orang lain, saya bersedia untuk menerima sanksi berupa pencabutan gelar kesarjanaan yang saya terima atau sanksi akademik lain sesuai dengan peraturan yang berlaku.

Serang, 12 April 2018

FAUZAZ SU'UFAN
NIM : 143300491

ABSTRAK

Nama: **Fauzaz Su'ufan**, NIM: **143300491**, Judul Skripsi: **Wisata dan Kepenulisan** (Studi Tentang Upaya Peningkatan Kemampuan Menulis Lewat Wisata Gong Traveling di Serang Banten), Jurusan: Komunikasi dan Penyiaran Islam, Fakultas Dakwah, Tahun 2018/1439.

Wisata adalah kegiatan perjalanan yang dilakukan oleh seseorang atau sekelompok dengan mengunjungi tempat tertentu dengan tujuan rekreasi, pengembangan pribadi, atau mempelajari keunikan daya tarik wisata yang dikunjungi dalam jangka waktu sementara. Sedangkan kepenulisan adalah proses dalam menuangkan ide dan pengalaman menjadi tulisan. Maka, apabila dikaitkan antara wisata dan kepenulisan, maka hasilnya adalah proses menuangkan ide atau pengalaman yang bersumber dari wisata. Salah satu yang mewadahi kegiatan wisata dan kepenulisan adalah Gong Traveling yang di dalamnya bukan hanya sekadar jalan-jalan biasa, melainkan jalan-jalan dengan menghasilkan sebuah karya tulis berupa buku hasil perjalanan.

Berdasarkan latar belakang di atas, maka dapat dirumuskan masalah penelitian ini sebagai berikut: 1) Apa motivasi peserta mengikuti Gong Traveling?, 2) Bagaimana kemampuan menulis peserta sebelum mengikuti Gong Traveling?, 3) Bagaimana dampak kemampuan menulis peserta setelah mengikuti Gong Traveling?.

Penelitian ini bertujuan: 1) Untuk mengetahui motivasi peserta mengikuti Gong Traveling, 2) Untuk mengetahui kemampuan menulis peserta sebelum mengikuti Gong Traveling, 3) Untuk mengetahui dampak kemampuan menulis peserta setelah mengikuti Gong Traveling.

Penelitian ini menggunakan metode kualitatif dengan pendekatan deskriptif, yakni menggambarkan objek penelitian berdasarkan fakta dengan menghasilkan data berupa kata-kata dan tertulis. Penelitian ini menggunakan teknik *sampling* dengan menggunakan metode *purposive sampling* dengan jumlah responden 20 orang peserta. Sedangkan teknik pengumpulan datanya menggunakan observasi nonpartisipan, wawancara, dokumentasi, dan teknik analisa.

Berdasarkan penelitian yang telah dilakukan, maka dapat disimpulkan bahwa: 1) Dari keseluruhan 20 orang peserta yang diteliti, keikutsertaan peserta mengikuti Gong Traveling, 18 orang di antaranya karena kepenulisan dari Gong Traveling. Sedangkan 2 orang peserta motivasinya adalah jalan-jalan ke luar negeri. 2) Kemampuan menulis peserta sebelum mengikuti

wisata Gong Traveling yang peneliti teliti, 20 orang peserta tersebut di antaranya, 7 orang peserta menjawab belum bisa membuat karya tulis. 7 Orang peserta belum bisa mengembangkan tulisan secara rinci dan menarik. 5 Orang peserta sudah bisa membuat karya tulis sebelum mengikuti Gong Traveling. Sedangkan 1 orang peserta menjawab kurang percaya diri dalam membuat tulisan. 3) Dampak setelah mengikuti Gong Traveling, dari 20 orang peserta yang diteliti, semuanya menjawab bahwa setelah mengikuti Gong Traveling, kemampuan menulis peserta menjadi lebih baik dan meningkat. Peningkatan kemampuan menulis bisa dilihat dari hasil tulisan perjalanan yang diterbitkan menjadi buku. Adapun dari 20 orang peserta Gong Traveling, hanya 15 orang peserta yang melanjutkan untuk menulis setelah menulis buku perjalanan bersama Gong Traveling.

Kata Kunci: Wisata, kepenulisan, peningkatan, kemampuan.



Nomor : Nota Dinas
Lampiran : Skripsi
Perihal : **Pengajuan Ujian Munaqasah**
a.n Fauzaz Su’ufan
NIM : 143300491

Kepada Yth.
Dekan Dakwah
UIN “SMH” Banten

Di-
Serang

Assalamu’alaikum Wr.Wb.

Dipermaklumkan dengan hormat, bahwa setelah membaca dan mengadakan perbaikan seperlunya, maka kami berpendapat bahwa skripsi Saudara **Fauzaz Su’ufan**, NIM: **143300491**, Judul skripsi: **Wisata dan Kepenulisan (Studi Tentang Upaya Peningkatan Kemampuan Menulis Lewat Wisata Gong Traveling di Serang Banten)**, diajukan sebagai salah satu syarat untuk melengkapi ujian munaqasyah pada Fakultas Dakwah Jurusan Komunikasi dan Penyiaran Islam UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten. Maka kami ajukan skripsi ini dengan harapan dapat segera dimunaqasyahkan.

Demikian, atas perhatian Bapak kami ucapkan terima kasih.

Wasalamu’alaikum Wr.Wb.

Serang, 12 April 2018

Pembimbing I

Pembimbing II

Drs. Samian Hadisaputera, M.I.Kom.
NIP. 19630507 199303 1 002

Hilda Rosida, S.S., M.Pd.
NIP. 19831121 201101 2 011

PERSETUJUAN
WISATA DAN KEPENULISAN
(Studi Tentang Upaya Peningkatan Kemampuan Menulis Lewat Wisata
Gong Traveling di Serang Banten)

Oleh

FAUZAZ SU'UFAN
NIM : 143300491

Menyetujui:

Pembimbing I

Pembimbing II

Drs. Samian Hadisaputera, M.I. Kom.
NIP. 19630507 199303 1 002

Hilda Rosida, S.S., M.Pd.
NIP. 19831121 201101 2 011

Mengetahui:

Dekan
Fakultas Dakwah

Ketua Jurusan Komunikasi dan
Penyiaran Islam

Dr. H. Suadi Sa'ad, M.Ag.
NIP. 19631115 199403 1 002

Muhibuddin, M.Si.
NIP. 19700620 199903 1 004

PENGESAHAN

Skripsi a.n **Fauzaz Su'ufan**, NIM: **143300491**, Judul Skripsi: **Wisata dan Kepenulisan (Studi Tentang Upaya Peningkatan Kemampuan Menulis Lewat Wisata Gong Traveling di Serang Banten)**, telah diujikan dalam sidang munaqasyah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten pada tanggal 25 Juli 2018. Skripsi ini diterima sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Sosial (S.Sos) pada Fakultas Dakwah Jurusan Komunikasi dan Penyiaran Islam Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Serang, 28 Juli 2018

Sidang Munaqasyah

Ketua Merangkap Anggota

Sekretaris Merangkap Anggota

Muhibuddin, M.Si.

NIP. 19700620 199903 1 004

Hj. Azizah Alawiyah, B.Ed., M.A.

NIP. 19771215 201101 2 004

Anggota

Penguji I

Penguji II

Dr. Kholid Suhaemi, M.SI.

NIP. 19650216 199903 1 001

Hj. Rina Darajatun, S.Sos., M.I. Kom.

NIP. 19790601 200501 2 008

Pembimbing I

Pembimbing II

Drs. Samian Hadisaputera, M.I. Kom.

NIP. 19630507 199303 1 002

Hilda Rosida, S.S., M.Pd.

NIP. 19831121 201101 2 011

PERSEMBAHAN

Untuk kedua orangtua, Bapak Supandi dan Ibu Hilmah yang telah mendidik dengan penuh perjuangan dan tanpa merasa lelah memberikan motivasi, sehingga menjadi pribadi yang kuat.

MOTTO

Seorang pelancong tanpa pengamatan adalah burung tanpa sayap.

(Moslih Eddin Saadi, Penyair dari Persia, 1208)

RIWAYAT HIDUP

Penulis mempunyai nama lengkap Fauzaz Su'ufan. Lahir di Cilegon 18 April 1996. Besar di lingkungan agamis di link. Jerang Barat Desa Karang Asem Kecamatan Cibeber Kota Cilegon. Namun, pada tahun 2010 memutuskan pindah dengan alasan keluarga, tepatnya di kampung Tubui Desa Waringinkurung Kecamatan Waringinkurung Kabupaten Serang Provinsi Banten.

Sejak 2014, penulis masih aktif sebagai mahasiswa Komunikasi dan Penyiaran Islam Fakultas Dakwah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten. Menyelesaikan pendidikan formalnya di kota kelahiran di Cilegon, SDN Jerang Barat Kota Cilegon tahun 2008, MTs Al-Jauharotunnaqiyah Jerang Barat Kota Cilegon tahun 2011, MA Al-Jauharotunnaqiyah Jerang Barat Kota Cilegon tahun 2014.

Selama menjadi mahasiswa, penulis aktif sebagai pengurus Komunitas Jurnalistik Jurusan Komunikasi dan Penyiaran Islam UIN "SMH" Banten, Himpunan Mahasiswa Jurusan Komunikasi dan Penyiaran Islam, dan Unit Pengembangan Tilawatil Qur'an UIN "SMH" Banten. Penulis banyak terlibat dalam dunia kepenulisan, karya-karyanya banyak diterbitkan di berbagai surat kabar domestik hingga nasional. Dari ranah lokal, Banten Raya, Radar Banten, Banten Pos, Kabar Banten, Banten News, dan Satelit News Tangerang. Sedangkan surat kabar nasional meliputi Poros Mahasiswa SINDO dan Republika, dan Media Indonesia.

KATA PENGANTAR

Puji syukur ke hadirat Allah SWT yang telah memberikan rahmat dan hidayahnya, sehingga peneliti diberikan kesehatan untuk menyelesaikan penelitian ini. Shalawat dan salam, semoga tetap terlimpah curah kepada Nabi Muhammad SAW yang telah membawa ajaran Islamiyahnya hingga akhir zaman.

Allah telah memerintahkan kepada umat Islam untuk menjelajahi bumi dengan tujuan mengambil berbagai pelajaran dari apa yang kita amati dan rasakan. Sehingga dengan pertolongan Allah dan usaha yang sungguh-sungguh, peneliti terinspirasi untuk meneliti tentang pelajaran yang bisa diambil dari berwisata menjelajahi bumi Allah. Akhirnya dengan bangga peneliti memberikan judul penelitian skripsi ini dengan judul: *Wisata dan Kepenulisan (Studi Tentang Upaya Peningkatan Kemampuan Menulis Lewat Wisata Gong Traveling di Serang Banten)*.

Penulis menyadari bahwa skripsi ini tidak terlepas dari kekurangan wawasan penulis, keterbatasan sumber referensi, dan jauh dari kata sempurna. Namun, penulis berharap dengan adanya skripsi ini tidak mengurangi kemanfaatan pembaca guna menambah ilmu pengetahuan, khususnya diri penulis, pihak Gong Traveling Serang Banten, Rumah Dunia, dan pembaca umumnya sebagai bahan rujukan khazanah ilmu pengetahuan.

Tentunya penyelesaian skripsi ini tidak terlepas tanpa bantuan dari berbagai pihak, melalui kesempatan ini, penulis mengucapkan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada:

1. Bapak Prof. Dr. H. Fauzul Iman, MA., Rektor Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin yang telah memajukan dan mengembangkan kampus tercinta ini.
2. Bapak Dr. H. Suadi Sa'ad, M.Ag., Dekan Fakultas Dakwah yang telah memberikan dorongan dalam penyusunan skripsi penulis.
3. Bapak Muhibuddin, M.Si., Ketua Jurusan Komunikasi dan Penyiaran Islam dan Bapak TB. Nurwahyu, M.A., Sekertaris Jurusan Komunikasi dan Penyiaran Islam yang telah memberikan segenap dukungan dalam penyusunan skripsi penulis.
4. Bapak Drs. Samian Hadisaputera, M.I. Kom., Pembimbing I dan Ibu Hilda Rosida, S.S., M.Pd., pembimbing II yang telah memberikan segenap waktu, nasihat, bimbingan dan motivasinya selama penyusunan skripsi ini.

5. Bapak Ahmad Fadhil, Lc., M.Hum., Pembimbing II di periode pertama, terima kasih atas bimbingannya sehingga atas saran beliau lah judul “Wisata dan Kepenulisan” lahir. Juga motivasinya sehingga penulis menjadi orang yang lebih kuat.
6. Keluarga besar Bapak Supandi dan Ibu Hilmah yang tiada henti-hentinya memberikan doa dan motivasi, sehingga bisa terselesaikanlah skripsi ini.
7. Seluruh teman-teman Jurusan Komunikasi dan Penyiaran Islam UIN SMH Banten khususnya angkatan 2014, dan teman-teman HMJ yang turut mensukseskan kelancaran skripsi ini.

Penulisan skripsi ini, secara tidak langsung mengajak kepada pembaca untuk menjelajahi bumi Allah dan mengambil pelajaran dari sebuah perjalanan. Akhirnya, dengan mengharap ridha Allah, penulis memohon agar seluruh kebaikan dari semua pihak yang terlibat dalam penyusunan skripsi ini, semoga diberikan balasan yang berlipat ganda. Amin.

Serang, 12 April 2018

Fauzaz Su’ufan

DAFTAR ISI

PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI	i
ABSTRAK	ii
NOTA DINAS	iv
LEMBAR PERSETUJUAN	v
LEMBAR PENGESAHAN	vi
PERSEMBAHAN	vii
MOTTO	viii
RIWAYAT HIDUP	ix
KATA PENGANTAR	x
DAFTAR ISI	xiii
DAFTAR TABEL	xvi

BAB I PENDAHULUAN

- A. Latar Belakang. 1
- B. Rumusan Masalah 5
- C. Tujuan Penelitian 5
- D. Manfaat Penelitian 6
- E. Tinjauan Pustaka 6
- F. Kerangka Teoritis 8
- G. Metodologi Penelitian 14
- H. Sistematika Pembahasan 21

BAB II PROFIL GONG TRAVELING

- A. Filosofi Nama Gong Traveling 23
- B. Hubungan Gong Traveling Dan Rumah Dunia 25
- C. Sejarah Dan Perkembangan Gong Traveling 27
- D. Visi Dan Misi Gong Traveling 31
- E. Program Kerja Wisata Gong Traveling 31
- F. Destinasi Wisata Gong Traveling 32
- G. Syarat Mengikuti Gong Traveling 35
- H. Daya Tarik Gong Traveling 37
- I. Gong Traveling Gaya Backpacker 43
- J. Tahap Persiapan Wisata Gong Traveling 46
- K. Tour Leader Gong Traveling 47
- L. Mempromosikan Gong Traveling 49
- M. Struktur Kepengurusan Gong Traveling 50

BAB III WISATA DAN KEPENULISAN

- A. Hubungan Wisata Dan Kepenulisan 51
- B. Hubungan Wisata, Kepenulisan Dan Jurnalistik 54
- C. Genre Tulisan Perjalanan 56
- D. Teknik Penulisan Hasil Perjalanan 59
- E. Syarat Menulis Hasil Perjalanan 63
- F. Metode Pelatihan Menulis Gong Traveling 64

BAB IV ANALISIS TENTANG PENINGKATAN KEMAMPUAN MENULIS LEWAT WISATA GONG TRAVELING

- A. Motivasi Peserta Gong Traveling 66

- B. Kemampuan Menulis Peserta Sebelum Mengikuti Gong Traveling
76
- C. Dampak Kemampuan Menulis Setelah Mengikuti Gong Traveling
85

BAB V PENUTUP

- A. Kesimpulan 98
- B. Saran 99

DAFTAR PUSTAKA 101

LAMPIRAN

DAFTAR TABEL

TABEL 1.1 Peserta Gong Traveling	16
TABEL 1.2 Motivasi Peserta Gong Traveling	76
TABEL 1.3 Kemampuan Menulis Peserta Sebelum Mengikuti Gong Traveling	84
TABEL 1.4 Kemampuan Menulis Peserta Setelah Mengikuti Gong Traveling	95
TABEL 1.5 Daftar Buku Peserta Hasil Gong Traveling	96
TABEL 1.6 Peserta Yang Menulis Setelah Mengikuti Gong Traveling	97